

EL CENSOR.

Año III,

Guayaquil Sábado 14 de Noviembre de 1891

Núm 572

The Equitable Life Insurance Society the United States



"La Equitativa,"

DE LOS ESTADOS UNIDOS.

Esta poderosa Compañía de seguros sobre la vida, la más fuerte de todas las que existen en el mundo expide toda clase de Pólizas, permitidas y aprobadas por el Gobierno de los Estados Unidos, de manera que el asegurado jamás está expuesto a litigio de ninguna clase pues sus Pólizas son sencillas y claras y tienen la ventaja de la indisputabilidad después de un año, siendo este requisito exclusivo de esta Compañía.

La Póliza L. bérnina no reconoce rival y no tiene restricciones desde el principio. Su medalo se señala al interesado antes verificarse el contrato, lo que lo pone a cubierto de todo fraude.

CAPITAL EN ORO AMERICANO \$ 110,000,000
 SOBREVIVIENTES " 33,250,000
 SEGUROS VIENTES " 731,000,000

EL REPRESENTANTE GENERAL,

J. D. BARRERA & C.

Oficina principal—BANCO INTERNACIONAL
 MEDICOS DIRECTORES,

Dr. Carlos García D.—Dr. Ricardo Cuscalón
 MEDICOS EN GUAYAQUIL

Dr. Antonio Falconi.—Dr. Juan A. Orellana.

AGENTES DE GUAYAQUIL

Ismael Bañados—Carlos Nath.

20 de 1891.

Real fabrica de tabacos y Cigarros FLOR DE TABACOS DE PARTAGAS Industria N. 15, 154, 158. y 160

AVISO

Agradicados con los honores de *Provedores de la Real casa* y la autorización para que las ARMAS REALES en las etiquetas de los productos de nuestras Fábricas y teniendo noticia que nuevamente se falsifican los cigarrillos *Partagas*, hemos debido introducir una innovación en las marquillas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas una distinción con que hemos sido honrados por S. M. y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

Ofrecemos, pues, a nuestros favorecedores se fijen en la nueva facsimile de la marca para que en ninguna ocasión sean sorprendidos con productos ajenos a esta procedencia. Ya que en la excelencia de los materiales empleados en la elaboración y el esmero en conservar sus celebradas e inmejorables condiciones continúan sosteniendo a envidiable altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda otra recomendación.

HABNA, NOVIEMBRE DE 1890.

J. V. Bances.

Cigarrillos de esta marca acaba de recibir

L. C. Stagg.

AVERIA DE MAR.

El infrascrito Agente de

LLOYD'S.

LA ITALIANA Societa d'Assicurazioni Marittime, Fluviale & Terrestri y ALIANZA DE ASEGURADORES DE BARCELONA está autorizado para inter-
 " representacion de dichas Corporaciones en los casos de Averia de

L. C. STAGG.

CERVEZA Y HIELO

NACIONAL

PRECIOS

Cerveza

(Con devolución de las botellas.)

Blanca y Baverisch, la docena de botellas	...	S.	3 00
Id.	id.	1/2	id. 1 90
Negra	id.	1/2	id. 2 20

POR BOTELLAS

Entera, Blanca y Baverisch	30	centavos.
1/2 id.	20	id
1/2 negra	25	id

POR MEDIDAS.

El galón S. 1	La medida 50	centavos.
	La media medida	30 centavos.

HIELO.

La plancha de 140 libras	S.	7 00
El quintal		8 00
50 libras		3 00
25 id		1 50
12 1/2 id		75
Libra		10

Guayaquil, Mayo 28 de 1891

N° 54

Hojalatería y Lamparera DE

ELEODORO P. LEON.

ESTABLECID EN 1786

Calle de Luque 2.ª cuadra—antes Nos. 50, 52, 54 y 56,—hoy N.º 42 y 44

TALLER ANEXO—SIN SUSCURSAL

Establecimiento premiado en 1880, con la medalla y diploma de 2.º clase y "Centenario de Olmedo" en 1882 con medalla de plata por la Municipalidad de Guayaquil. En 1887 recompensado con el segundo premio y diploma por el "Concurso Industrial" de la Sociedad Filantrópica del Guayaquil. En 1888 primer premio—medalla de oro en la última Exposición Nacional de Guayaquil.

Se hace todo género de obras de hojalatería, dentro y fuera del establecimiento.

Tiene en venta: Tinas imitación sistema americano, para baño

Y ADORNOS.

Lamparas
 Faroles
 Quinques
 Linternas
 Tubos y Boquilla

Y cuánto pueda necesitarse para el servicio doméstico
 La modicidad de precios está al alcance de todos!

Guayaquil, Noviembre 14 de 1891.

ANALOGIAS.

La situación política de Colombia es la de un todo idéntica a la que enfrenta nuestra patria. Y es por esto que cuando ella se erigen los patriotas de esa nación...

Y adviértase como tanto allá como acá, los empujados en barbarizar a Colombia y al Ecuador, son los radicales y los conservadores...

Por eso los hombres que más empujados se hallan en impulsar a Colombia en el camino de la civilización, hija directa, inmediata...

Esta paz, ha dicho en EL PORVENIR de Cartagena un gran patriota convencido. Esta paz hay que sostenerla a todo trance...

Así es como nosotros contemplamos el gobierno. Es pueblos anarquizados, dale y veteacer la justicia, reservándose el Gobierno toda la clemencia...

Colombia se redimida, repite ese digno órgano, CUESTE LO QUE CUESTE, de la lepra anárquica que a ningún quisiera curarla como una especie de elefancia.

Recavar en la suavidad de las glorias morales que la invaden en determinados períodos, es una de las deberes primarios de los Gerentes de la Administración pública...

Los gobernantes no viven moralmente en el presente: su existencia es de larga duración y no comparecen a la vida sino cuando la Historia efectúa su alumbraamiento...

Este modo de pensar, nos lo revela el artículo editorial "Cesen los fuegos" que tomamos de "El Porvenir" de Cartagena...

¡Ojalá que nuestros conductores públicos se inspirasen en sus proféticas palabras!

CESEN LOS FUEGOS.

(Editorial de "El Porvenir".)

Ya habíamos tomado la iniciativa de esta patriótica determinación que aconseja nuestro ilustrado colega "La Prensa" de Bogotá. No sólo las ovejas extraviadas volverán al aprisco...

NUESTRO MEJOR ESPERANZA ESTÁ EN LAS NUEVAS GENERACIONES. Algunos de los viejos conservadores se han contaminado, y por lo tanto comprenden la grandeza inmutable de la labor cumplida en el enorme avance que ha hecho Colombia en el camino de la civilización...

orden. Son las gentes que viven en serena atmósfera de trabajo industrial, de reposo y luz, como pueden, con exacta sinderesis, apreciar todo lo que valen para un país batido por la interminable discordia armada, sea largos años de profunda paz.

ESTA PAZ HAY QUE SOSTENERLA A TODO TRANCE, POR ARTE DE LA PERSUASION DE PREFERENCIA, SI ES POSIBLE. POR ARTE DE TODO EL VIGOR GUBERNATIVO QUE SE NECESARIO, SI LAS BUENAS PALABRAS NO BASTAN.

Los gritos de atropello de la demagogia herida en sus intereses y apatitos deben encontrarnos sordos.

Colombia se redimida, CUESTE LO QUE CUESTE, de la lepra anárquica que ningún quisiera curarla como una especie de elefancia.

Pero para los "hijos pidiógos" la puerta siempre estarán de par en par abierta.

QUE CRÉBLENE!

LÓGICA FUSIONISTA.

Lectores, allá va ese trompo, hacelle bailar en la cabeza.

La lógica fusionista tiene aberraciones que a un curioso tendría para acabar con la fusión, con sólo ponerse a leerla en sus elucidaciones.

Refutando UN ECUATORIANO de la fusión las verdades evangélicas contenidas en la famosa carta de Arcadio Ayala al Director de "La Nación", y replicando al argumento sentado por aquel, acerca de que "por qué el señor doctor Ponce no habla oprimido respecto de los diezmos como piensa respecto del ferrocarril, expone el contendor fusionista: "Cómo quiere, buen amigo, que un hombre de principios hijos los renuncie? El doctor "Ponce, conservador de tuercas y tornillo, cómo me complazco en reconocerlo, NO PODIA traicionarse sus principios y RA CARA "Ojalá sea con sus nociones etc."

La lógica fusionista que todo lo vuelve por patita para deducir consecuencias abrumadoras, hace estas deducciones:

Si el doctor Ponce, como hombre de principios, no podía traicionarse para conciliarse con los radicales, los radicales que sí se han conciliado con el doctor Ponce, conservador de tuercas y tornillo, ¿o har traicionado sus principios, ó no son hombres de principios, ó no tienen principios hijos.

Esto es ineludible porque las conclusiones de la verdadera lógica son inexorables. En este género de elucidaciones incurra diariamente los oportunistas de la fusión. Y no puede ser de otro modo, pues siendo la verdad una ó invariable y andando desviados de ella los radicales que proclaman con fines partidarios la candidatura Ponce, la desigualdad a sus doctrinas las arrastra irremisiblemente a las inconsecuencias lastimosas y ponen en claro sus intentos.

Y luego ese mismo fusionista que se deja sorprender en flagrante desigualdad a sus doctrinas y en bochornosa claudicación, convertido en morosista dice: "¿Qué juicio formaríamos los liberales del doctor Ponce, (del Dr. Ponce los liberales, aconseja la gramática), si, por buscar nuestro apoyo, separase la Iglesia del Estado, plantearse (plantado está há más de un siglo) establecido, no) el matrimonio civil ó cualquier otro reformado las que figo y yo estamos habiendo en el momento de despreciarlas como condemnera digno, (además del reformador), lo mismo que despreciamos a todos los FARBASTOS, SIN DAZAS FIJAS en política y religión."

Con razón el Dr. Ponce, hombre incorruptible, de principios hijos, ha despreciado a sus adversarios indignos, a los faracantes que sus ideas figan, han abandonado las doctrinas radicales y pasádose con armas y bagajes al campamento conservador. El fusionista que con tan burda lógica escribe en un determinado órgano de la cofradía, la su pasado lo que al campesino que se pone en el alto de un árbol a dar golpes do seguros sobre la rama que lo sustentaba, con el rostro vuelto hacia el tronco: su propio instrumento y su... sencillez fueran causa y origen de su muerte. De manera que el colaborador de ese respetable órgano, si polemista, desbarró, incurriendo en errores y risibles contradicciones; moralista, ha claudicado más miserablemente disparando sus armas con el arma vuelta al cielo hacia su propio pecho. Qué creblene!

Y es la lógica fusionista. Y es la que establemos a lo de TENTATIVA DE RODO ni a lo de ESTAFIA, aplicado al contrato del Ferrocarril del Sur, porque, encerrados inexorablemente en el terreno de los principios, discutimos en él con la lógica en la mano, y no pasamos por nada de este mundo, al campo vedado de los dictarios etc. el que meoidean quienes, a falta de razones, se acogen a los insultos.

RESEÑA.

[De "El Patriota del Sur"]

La culta capital del Guayas, con toda su riqueza de ideas generosas, que tienen a llevar a la inteligencia la contribución de la verdadera libertad, y de los honrados frutos que ésta del produce en la lícita propaganda del periodismo, consagra, no obstante, en sus ciertos órganos que empuñan la nitidez del pensamiento y son nocivos a la misma propaganda. Así, sin causa alguna que justifique tal procedimiento, comienza una parte de su prensa, a enderezar ruidos golpes al corazón de esta provincia admiradora de cuanto se relaciona con la prosperidad de aquélla, con el turismo social. Lacerar al vestro, poniendo a prueba su amor patrio; provocar enojo, con cargos cratutos, que están lejos de alentarle, es impropio de simas nobles, que, en costosa lucha, adquirieron el blasón de civilizados.

La provincia del Azuay, que se ha distinguido siempre en eso de aplaudir toda iniciativa inspirada por el vigor del pueblo, ya sea este el de Guayaquil, Quito ó cualquier otra, se ha manifestado particularmente activa en contribuir, con escasa fuerza es verdad, pero con entusiasmo ardiente, a la exaltación, al mayor brillo, a la apoteosis de aquellos hombres célebres, que, con sus esfuerzos, han levantado el renombre de la República, aquilatan especialmente la fecundidad del suelo que los produce.

Así, para Espejo, Mejía, Olmedo, Rocafuerte, Elizalde, Noboa y otros cuantos, Guacana ha tenido, tiene ahora y tendrá siempre, el aplauso en los labios, la gratitud en el pecho y la pluma en la mano, para defender el lustre de esas memorias veneradas, timbres de la gloria patria y orgullo legítimo de la Nación, cuyos intereses sostuvieron con lealtad, patriotismo y denuedo imponderables.

Guacana habría retrocedido medio siglo, si, por un brillo de antagonismo provincial, que empujados a los dos polos, no quedara en aquélla mismo la culminante esfera a que ha arribado la prensa en los hermosos países de Vivero y Llona, Arleta y Espinosa, Cevallos y Mera. El periodismo en esos comarcas, sin menguar la gloria que a las demás provincias corresponde, se asemeja a una lámpara de cien bujías colocada sobre la cima del Chimborazo, para iluminar a la República.

El pensamiento en esos núcleos de civilización tiene fuerza creadora, lleva lumbré por divisa y se encuentra en alas del entusiasmo, soñando por el amor la gloria. (Contemplad los ecuatorianos!... Una generación emprendedora se abre paso, al travez de muros artilados por la ambición, durante media centuria, y con viraldad propia de quien ha resuelto, y morir ó laurearse en la victoria, avanza sobre todo obstáculo, penetra en la insalvable región de las ideas, y una vez en su piélagos, es ágil caudal corriendo por raudas de fuego, que impetuosa rasga el éter, recorre los campos de lo infinito, sorprende los arcanos de la ciencia, acompaña sus misterios, y, iluminar raudos de los cielos, su rafa de luz indefinido, derrama sobre el orbe sus caudales...)

Tal se han mostrado últimamente Guayaquil y Quito, celebrando con luzes sus históricas fechas del 9 de Octubre y 10 de Agosto, que los recuerde a sus glorias. Y quienes así se agolpan del Olimpo volverán desatinados, si no pagar sus fulgores en la sentina del demeruto. (Oh no! no se consigne de acuerdo semejante.)

Ahora bien; la honrada una de Solano y de otros ciudadanos notables, por su ilustración y virtudes, tiene también a sus recuerdos, sus glorias, y conserva en la actualidad buen número de esperanzas, honra de su patria suelo. Una de ellas, modesta como la violeta de nuestros jardines, y ajada hoy por el infatigable, se encontraba estática, junto a una tumba querida, contemplando los misterios del dolor, que dilaceran el alma. Fenece la cara mitad de su existencia, rotas las cuerdas de su hermosa lira, tirado un plectro por el polvo, y ardiendo el corazón en la hoguera funeraria que atiza el sentimiento, agoniza a silenciosas.

Pero un nuevo golpe de infortunio, de trascendencia mayor que el primero, para la patria, vino a turbar la meditación de sus pesares, presentándole otro día de duelo, de duelo universal, a vista de otros tumulos. Lamentaba al Ecuador el repentino hundimiento del denodado Campeón de sus libertades, y vio al peligro en que quedaba su destino, volvió sus miradas hacia un ciudadano capaz de sacrificarse por la Patria, y se fijó en el Sr. Cordero. El patriotismo y la abnegación de este honrado caballero, que en política profesaba los mismos principios del gran partido nacional que le invocaba, no podían manifestarse indiferentes en conflicto semejante, y prestó su ombre, abrigando, en su modestia, la contribución de ser venido en la lucha, por salvar a la patria de un esclarecido competidor.

Al resignarse a dar un paso tan comprometedo para la honra de su vida pública, en una fatal época en que hasta la respiración del partido moderado se la reputa oficial, procedió, no esperanzado en el brillo de las bayo-

netas, ni aludido por la designación del "Elector Supremo" como el más digno aserara la prensa de la oposición, sino aporreado en la deliberación sensata é independiente de la Sociedad denominada "Asamblea Nacional", que, entre otros sujetos notables había designado al Sr. Cordero; en la imparcial del "Directorio Liberal", que le invocaba también entre sus candidatos; en la desoapa formada de las Sociedades "Nacional y Patriótica" de la Capital; y, finalmente, en la prioritaria de Guayas; en la deliberación, en él, de centenares de ciudadanos que no reputan empujados ni figuran en la nómina de los empleados de la administración presente, administración a la cual, dicho sea de paso, se calumnia con desdoro, sin concederle calidad alguna que la recomiende; pero, á pesar de todo, servadela te moicelo de gobierno republicano.

Por consiguiente, si el Dr. Cordero tuvo en su apoyo la opinión independiente de los distintos círculos, que en el momento se presentaban en bandos contrapuestos, se opusieron, a su edulciar, sin injusticia marcada, los dichos de oficial, oligarca, argolla, con que sus adversarios procuran manchar la candidatura de él. Su honradez, su independencia y la circunstancia particular de no haber vivido nunca del tesoro público, le ponen á cubierto de estos tiros, como lo demostramos á su tiempo.

Entre tanto, nuestro silencio, observado hasta ahora por modestia, sería pueril, si continuara todavía, máxime cuando cuando los hombres comienzan a desgarrar ataques ruidos contra la inmaculada conducta del señor Cordero, por ser él, algunos, otros por sistema. Callar en las presentes circunstancias valdría tanto como manifestar reticencia, incompatible con la ilustración y civismo de la culta sociedad azuaya. Con esta conducta pisaríamos nuestra gloria; al dejaríamos miserablemente nuestros derechos; dejaríamos un punto negro, imborrable, eterno, en nuestra historia; sería un horror, un sarcasmo, una maldición, que nos exáramos encimas, cerrando las puertas á la luciente aurora de nuestro engrandecimiento, que lozana comienza á sonreírnos.—Aquí como en el mundo de Guayaquil, sin ley, sin honor, sin conciencia, sin porvenir, sin nombre; tributáramos, la provincia del Azuay, que en el peñón de sus recuerdos la esotico con caracteres resplandecientes los ineclitos nombres de Solano, Lamar, Ma, Bravo, Parra, Cueva, Arizaga; que en el límpido diorama de sus celebridades presentes, ostenta las figuras de los Borrero, Vázquez, Rondonas, Coronales, Muñozes y otros ciento; que altiva y viril, abriga en su regazo una juventud inteligente, emprendedora y aguerriada; había de encogerse de los hombros, y dar, menguada, sus espaldas á la glorificación de un hijo suyo, en el momento de ascenderlo al Capitolio? ¿Necesidad, insensatez habría sido su sponerolito?

Como salido, por tanto, solo por circunstancias deseando no sacrificar el "guardadero" al Redactor de "El Diario de Azuay", que, en su editorial de 25 del pasado, nos regaló en estos encomios:—La candidatura Cordero es inaceptable para las personas independientes y que tienen amor á su patria:—No es al Dr. Cordero el homenaje rendido: es á los votos del Azuay, para lo cual se explota el provincialismo de los cuencuanos... Ahora se conoce con fundamento, que, si el provincialismo del Azuay no es máquina donde el prestigio se fabrica, tampoco son los cuencuanos un conjunto de filotes que dejen explotar su carencia de amor patrio; como no se habrá dejado explícitar, de igual modo, la culta Guayaquil, en la exhibición del egregio, connotado candidato, respetado héroe Sr. Dr. Don Luis Felipe Carbo. Si en la presentación de esta candidatura, el homenaje se ha rendido á los votos de Guayaquil, ó á la eximia persona del meritísimo Sr. Carbo, no lo sabemos.

Mas, sea de esto lo que fuere, al interrumpir nuestro silencio, y fundar, como lo hacemos, esta publicación modesta, protestamos no romper lanzas con el adversario, ensuciando el campo de la discusión con la calumnia ó el dieterio. Discutiémos con dignidad y con mesura los asuntos públicos relacionados con nuestros principios y con nuestras opiniones, respetando el proceder ajeno, y aplaudiendo cuando inspira el patriotismo, parts de donde partiere.

Por consiguiente, con la lealtad y la buena fe por divisa, al "Patriota del Sur" ascenderá de preferencia en sus columnas, que el esclarecido ciudadano Sr. Dr. don Luis Cordero es acreedor á la primera Magistratura; por su honradez inmaculada; por la firmeza de sus principios y la claridad de sus ideas; por el decidido afán con que preste la instrucción pública, base de todo Gobierno republicano; por su ilustración y notorio patriotismo, y por su competencia para el manejo de los asuntos públicos.

Si en el debate que emprendemos, nos valen al encuentro el odio de partido, la calumnia ó la injuria, se los devolveremos á su autor; y si, por no haber precedido explicaciones que nos liberen de energías, que de ningún modo pasen los límites de la decencia. Si, a pesar de esto, se insiste en esos propósitos vedados el ho-

nor del periodismo, no nos quedará otro recurso que recoger la pluma y ampuar la lanterna de Diogenes, para, en plena luz del siglo XIX, salir en busca de hombres dignos, que encuprendan nuestras ideas.

Cronica Local.

Noviembre tiene 30 dias 5 de fiesta y 25 de trabajo.—El sol en Sagitario el 21.

FASES DE LA LUNA

Table with 2 columns: Luna creciente el, Luna llena el, Cuarto menguante el. Values: 5, 19, 26.

CALENDARIO.

Mañana Domingo 15 de Noviembre.—San Malo, obispo confesor, San Leopoldo, marqués de Austria, y San Eugenio I, arzobispo de Toledo.

Lunes 16.—Santa Gertrudis, la Virgen, San Rufino y compañeros mártires, San Eusebio y San Edmundo, obispo.

TEMPERATURA.—Termómetro centígrado a la sombra.

Table with 2 columns: A las 9 a. m., A las 3 p. m., Temperatura media. Values: 24, 27, 25 1/2.

BOTICAS DE TURNO.—En la presente semana hacen este servicio, las Boticas "Ecuatoriana" situada al Sur del Malecón, y la de la "Caridad" en la misma calle.

BOMBAS DE GUARDIA.—Mañana hará la guardia de depósito una sección de cada una de las siguientes compañías:

"Luzaraga" N° 8, velute haceros y otros tantos guardias de propiedad.

Lunes, la compañía "Guayas" N° 9, con igual detación de haceros y guardias de propiedad.

MATADERO.—47 reses han sido degolladas para el consumo público.

REVISTAS.—Hemos recibido dos de las más importantes que aparecen en el Ecuador: la "Revista Ecuatoriana" de Quito y la de la "Unidad del Azuay," que se edita en Cuenca.

De la primera reproducimos el juicio de su ilustrado Director sobre la Historia del Ecuador escrita por el sabio sacerdote don José María de la Cruz, y el juicio de don Federico González Suárez.

PARAJEROS.—Por el vapor "Santiago," procedente del Sur, han llegado los siguientes pasajeros:

Del Callao, W. Pareja, A. Garay y señora A. R. de Zuloaga, de Pasamayo. Escribe cubierta, 23.

En tránsito, 11 pasajeros de 1° y 3° de cubierta.

DISCURSO.—En un folleto de 26 páginas, consta el discurso pronunciado por el señor doctor don Emilio Terán, en la apertura de las clases de la Universidad Central.

ESCOBACAZOS.—Dame más dulce muchacho. No es posible, capitán; Ya se acabó la cajeta. Entoces no traigas más. Esta es la filosofía De aquella gran sociedad. Que se llaman, por allí así. Patriótica Liberal: Preguntó:—No hay más quien vote? Y le dijeron:—No hay más. Entoces frunció las cejas, y dándonos a tragar; Por una virtud sublime Su dura necesidad, Así dijo a sus compadres: —"Absteneos de votar, O vuestra sangre preciosa A torrente correrá; Ya vos deis que los tiranos, No nos dejan salir a grito; Pero la fusión sabe mucho! Obel emundo mucho más? ("La Bruja").

TEMOR.—Añoche a las nueve, menos dos minutos, ocurrió un rápido movimiento de tierra colateral, de sur a norte, que pasó como una exhalación.

Penómeno cuasi ordinario es éste entre nosotros cuando se aproxima el cambio de estaciones.

EXÁMENES.—Desde ayer dieron principio los de la escuela de niños de la Sociedad Filantrópica.

Sabemos que todos los alumnos se desempeñaron bien y que mañana terminarán los citados exámenes.

NOVEDADES DE POLICIA.—Juan Torres ha sido condenado a cinco días de arresto por multas excesivas a un párrafo.

Victor Tapia, sumariado por ultrajes a la honestidad de una menor.

Tres individuos se dieron mutuamente de palos en la madrugada de hoy en la calle de "Rocaferro".

Ocho guarderos han sido multados a una cuota no por no llevar su cinta distintiva en el pecho.

Y párrafo de contar.

QUITO.—Añoche dejó existir la señorita Angelina Mateos, víctima de larga y penosa enfermedad que la paciente sobrevivió con heroica resistencia.

El Señor, al recibirla en su seno habra, recibido un inefable gozo, comparable solo con el pesar que su muerte ha dejado a los suyos y a la sociedad guayaquilina de la cual fué prócer y ornamento.

Que el cielo derrame consolaciones en su enlutado hogar.

NO HA MUERTO.—José Romero es el nombre del carpintero que atentó con una hacha contra un individuo de la fuerza pública en los días de elecciones, y que, habiendo resultado levemente herido, fué llevado al Hospital de donde ha salido ya curado. No ha muerto pues como aseguró un diario local empeñado en agrandar las cosas.

GANADO.—Se ha beneficiado para el consumo público, de ayer á hoy, ciento una reses.

35 traídas de Daule por Juan B. San Lucas.

60 de id. por Felipe Romero, 9 de id. por Juan Romero, 2 de id. por José Ruiz.

101.—Tíral.

INTRERESANTE PARA TODOS.

Dis. del E. del próximo Noviembre, que dará establecida una agencia de reparto de periódicos y toda clase de impresos en la oficina tipográfica de "La Palabra," calle de Sucre 1ª cuadra n° 13, bajo la dirección y regencia del suscrito, quien tiene el honor de ofrecer al público en general sus servicios al intento.

Prueba hace fe. Guayaquil, Octubre 26 de 1891.

Manuel Leonidas Iruelale.

AMIS FAVORHECEDORES Y AL PUBLICO.

He establecido mi Penquería en la calle de "Laque" y "Chanduy" donde tendré el honor de recibir á las personas que se dignen ocuparme.

Jose A. Alvarado.

LETTERAS POPULARES.—Con este rubro ha dado á luz en Quito el presbítero doctor doctor J. Alejandro López una disertación de algún aliocto sobre el Paganismo.

Digno de un Ministro del Señor nos parece la propaganda iniciada por el docto sacerdote señor López, desde que leemos en su notable disertación máximas tan saludables como estas:

"El periodismo que pugna con la Religión Católica, defendiendo á Dios el único medio que se sirvió conciliar al mundo, para que siendo feliz, con la suma poseión de felicidad terrena, pueda conseguir su último fin.

"El periodismo que odia á Jesucristo, pide á grito herido el necesario de la humanidad al pagamiento, al imperio del crimen y de las tinieblas.

"El periodismo que desbecha la dulce ayuda de la Iglesia esposa del Crucificado,

quiere hacer de cada hombre una fiera estúpida y rebelde, capaz de solo dolo."

De estas y otras máximas benéficas está esmaltado el discurso del señor doctor López.

Es altamente importante esta propaganda y por ello felicitamos al virtuoso levita y le agradecemos el envío de su folleto.

Inserciones.

HISTORIA GENERAL DE LA REPUBLICA DEL ECUADOR.

(De la "Revista Ecuatoriana")

A mediados de este mes ha salido á luz el segundo tomo de la Historia de nuestra Patria, que tiene escrita el señor doctor González. De este primer tomo habíamos ya en el número de esta Revista correspondiente á febrero del presente año. En este segundo tomo comienza la parte verdaderamente narrativa de la obra; desde el desembarco del Mar del Sur,—que hoy llamamos Océano Pacífico,—hecho por Vasco Núñez de Balboa, el desgraciado yerno de Pedrarias Dávila, en 1513, hasta la fundación de la Real Audiencia de Quito en 1564, esto es, al más de medio siglo, el autor de la "Historia General" nos hace asistir á todas las aventuras y peripecias por que atravesaron Pizarro y sus compañeros durante la conquista; á la horrosa hazaña de Cajamarca y consiguiente captura y muerte del Inca Atahualpa; á la expedición de Benalcázar sobre Quito y sus luchas con los indígenas que defendían su patria y libertad; á la descaballada invasión del Adelantado de Guatemala, don Pedro de Alvarado y asentimiento con Almagro y Pizarro; á la fundación de Quito, (11 verificada definitivamente el 28 de Agosto de 1534; á las guerras civiles que se encendieron entre los mismos conquistadores, y por último, á la pacificación y dominio completo de la tierra, llevados á cabo por la fundación de las primeras poblaciones.

El señor doctor González, nos pinta con vivos colores el carácter de aquellos hombres verdaderamente de hierro que coronaron obra tan ardua como la de la conquista. Emprendedores, valerosos, sufridos; fanáticos en ideas religiosas que no sabían poner en práctica, dominados por la ambición de fama y de riqueza; rudos é ignorantes los más de ellos hasta el extremo de no saber muchos ni siquiera firmar,—una vez poseionados del territorio y vencida y humillada la raza primitiva, el orgullo y los resentimientos personales hicieron volver contra sí mismo las propias armas.

¿Cuántas consideraciones no vienen á nuestra mente después de contemplar aquellos cuadros de exterminio y de muerte! La ambición y la codicia fueron el móvil de las hazañas portentosas de aquellos hombres y la codicia y la ambición les hace bajar con su misma sangre la tierra conquistada y expliar todos ellos sus crímenes con desastrosa muerte, demostrando así, según la expresión del doctor González Suárez, que "la historia no es de manifestar cómo gobierna Dios las cosas humanas" (2)

La lógica y ordenada exposición de los hechos y la sencillez del estilo hacen que este tomo no se suelte de la mano hasta no leer la última de sus páginas. Ni tampoco faltan en él pasajes donde el autor, saliendo del tono general de la narración, se eleva en oportunas consideraciones filosóficas ó se recrea en dar vida y colorido á los objetos que describe; sirvan de ejemplo, para los primeros, los párrafos que dedica á la muerte de Atahualpa y los relativos al fin desgraciado de los conquistadores del Perú; y para lo segundo, las líneas consagradas á describir la tierra ecuatoriana cuando, descubierta por el piloto Bartolomé Ruiz, aparece por primera vez á los ojos de los conquistadores, hermosa, fértil, rica, espléndida. El doctor González pinta el suelo natal con verdadero cariño de hijo.

Corresponde este tomo, más ó menos, á gran parte del primero de la "Historia Eclesiástica" (3) del mismo autor, publicada en 1881, bien que con algunas correcciones de forma y fondo; pero algunos capítulos del

(1) En los "Apuntes para la Historia de Quito," que en 1874 publicó el Excmo. señor doctor don Pablo Herrera, consta los nombres de los fundadores y primeros vecinos de Quito, tomados del acta del cabildo correspondiente al 6 de diciembre de 1534, en la segunda entrada de Benalcázar que fundando se estableció de un modo fijo la ciudad.

(2) Pág. 375. (3) Historia Eclesiástica del Ecuador desde los tiempos de la conquista hasta nuestros días, escrita por Federico González Suárez, Prábitero. Va precedida de un discurso sobre la historia de la Iglesia Católica en América desde su fundación. Hace nuestros días por el mismo autor,—tomo primero 1530.—1660.—Imp. del Clero—1881 401 págs.—4°

autor halláase refundidos en éste, hay otros añadidos como los dos que se relacionan con la escritura, papiro, puma, y muerte de Atahualpa; y, en fin, más están ampliados con nuevos datos y noticias, bien en el texto de la misma relación, bien en notas en que están citadas las primitivas fuentes históricas de aquella época. Por estas notas puede deducirse el gran número de obras y manuscritos inéditos que el autor encontró en los archivos de España y de los cuales conserva copias auténticas.

Si el señor doctor González se asevera sin salirse de lo justo al hablar de la conducta de los conquistadores, no lo es menos con los aquellos que los acompañaban, al tratar de los hechos que en sus pasos no iban guiados por la caridad cristiana. Así, por ejemplo, si rectifica su primera aseerion sobre Fr. Reinoldo de Pedraza de haber este religioso aconsejado á los soldados que probasen sus martillos guardándose las suyas sin someterlas á la prueba; en cambio, confiesa su anterior opinión sobre Fr. Jobasco Rique y demás religiosos y sacerdotes que tomaron partido en las guerras civiles encendidas entre los conquistadores. Son muy notables á este respecto las cartas de Pedro de Puelles á Gonzalo Pizarro, que se han conservado inéditas hasta ahora y que el doctor González copia en una nota; ellas no dejan lugar á dudas. Cuando se publicó la "Historia Eclesiástica" se censuró al doctor González su aseerion en punto á la moral social del período eclesiástico de aquellos tiempos y aun se publicó un opusculo en defensa de Fr. Rique, intentando probar que no había tenido participación alguna en los planes de Pizarro, pero el autor después de los diez años transcurridos y de mayores y más detenidos estudios históricos, se ratifica en su anterior juicio, apoyándose,—entre lo publicado,—en Cieza de León, Calveo de Estrella, Herrera, Fernandez y en las "Cartas de La Gasca, y en el testimonio de otros autores todavía inéditos, como Gutiérrez de Santa Clara, Montesinos y Alonso de Barragán, cuyas obras ha podido estudiar en España el autor de la "Historia General." Más terminante, al respecto, son las palabras de Fr. Francisco de Santa Ana, copiadas textualmente de una carta, inédita también, dirigida á Pizarro y en que, habiéndole de los franciscanos residentes en el Perú, le decía: "Todos somos muy aficionados á Vuestra Señoría y le decimos todo bien" (4)

No se escribe la historia de otra manera, pues la veracidad debe ser la primera cualidad de todo historiador.

Por lo demás, Quito debe grandes beneficios á la Orden Seráfica y á su fundador y primer Custodio Fr. Jobasco, como la siembra y dación de trigo y queso, y los indios, no solo de la relación católica, sino también de las artes y oficios europeos, de manera que puede asegurarse que el fin que encierra la primera siemiente de cultura entre nuestros indios. (5)

Concibe el tomo de que nos ocupamos, dando una idea de la organización política de la colonia, de las costumbres y manera de vida de sus primeros pobladores, y de los gobernantes que tuvo antes de la creación de la Real Audiencia. El último capítulo, contiene, además, una noticia biográfica del primer papa Gregorio XIII, Bechelli, Garci Diaz Arias, prelado vaticano y lleno de inocencia cristiana, y una reseña de la organización y prácticas religiosas del cabildo eclesiástico en aquel tiempo.

Quito queda ya con el título y privilegios de ciudad, muy noble y muy leal, con que la honró Carlos V desde 1541, y quedan, además, fundadas en su territorio las ciudades de Portoviejo, Guayaquil, Loja Zamra y Cuenca, que serían en ese entonces miserables caseríos é no dudar.

Quedan, también, echadas las bases de una nueva civilización, completamente distinta de la relativa á que habían llegado los indios en la época de las conquistas. Durante la Colonia veremos si esa civilización retrocedió, quedó estancada ó progresó de alguna manera en la presidencia de Quito y cuáles de nuestras virtudes ó defectos tienen su origen en ella y que beneficios ó males nos ha acarreado, etc. etc. Vamos, pues, á conocer la época más desconocida de nuestra historia, la colonial, y el doctor González, demostrará en ella una vez más, su competencia y erudición. Así lo esperamos y esperamos, hasta 1890, los cuatro tomos siguientes.

(4) Pág. 405.

(5) "Enseñó [á los indios] á arar con buyes, hacer yugos, arados y carretas,.... la manera de contar, en cifras de Guaranismos y Castellano.... además enseñó á los indios á leer y escribir.... y traer los instrumentos de música, tecla y cuerdas, salaluchos y chermilas, y flautas y trompetas y cornetas y el canto d' órgano llano.... y que los indios salieron "hasta muy perfectos pintores, y escritores, y apuntadores de libros".... Sagio de bibliografía storica etc. y traducido por el R. P. Compte en el primer tomo de su obra "Artesonas Ilustres de la Orden Seráfica del Eeclor.

GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVR

A LOS VIAJEROS

Quartos amueblados. Salones especiales para familias, Gran salón para

RECEPCIONES

Banquetes dentro y fuera del Establecimiento
SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente
Guayaquil, Enero 2 de 1890

HOTEL HINBORAZO RIOBAMBA.

Carrera Larrea n° 36
CALLE DE SANTO DOMINGO.

Estabilidad se ha abierto un magnifico
Hotel con todas su comodidades apetecibles

QUARTOS AMUEBLADOS

Servidumbre honrada y buen
servicio

SE GARANTIZA LOS VIAJEROS

Y, ADEMAS, MODICIDAD DE PRECIOS.

ASMA	Catarros, Opresiones y otras Enfermedades de la Vía respiratoria, se curan con los	NEURALGIAS	Todas las dolencias nerviosas, se curan al instante con las Píldoras anti-neuralgicas
	TUBOS - LEVASSEUR		Eligiendo el Dolo de Garatti de la Union de los Fabricantes.

Paris: Farmacia ROQUIET, 11, rue de la Harpe, y en las principales de las Américas.

North British Mercantile.

INSURANCE COMPANY

Activo al 31 de Enero de 1891.

L. 0.075,418. 7. 30

Capital autorizado.....	Lb. 3,000,000	
Id. suscrito.....	2,750,000	
Id. pagado.....	Lb. 687,500	0 0
Fondos de incendios y Reserva.....	2,694,285	19 10
Id. Vida y Rentas Vitalicias.....	6,986,426	17 4
Ingreso del departamento de incendio.....	1,363,356	9 6
Id. id. id. de Vida y Rentas Vitalicias.....	806,998	14 2

Los fondos acumulados de los departamentos de seguros de incendio y de vida son completamente independientes.

El infrascrito Agente de esta respetable Compañía, está debidamente autorizado para efectuar Seguros Contra Incendios en esta ciudad.

Guayaquil Mayo de 1891.

L. O. Stagg.

ISMAEL BANADOS

COMISIONISTA.

OFICINA:—CALLE "NUEVE DE OCTUBRE," Núm. 19.

Teléfono N. 390—Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos, y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de capitales.

En Casa de todos los Perfumistas, Parfumeros de Francia y Extrañeros.

LA VELOUTINE

Polvos de Arroz especiales

Preparado al bismuto por CHARLES FAY, 1, rue de la Harpe, París.

PARIS, 9, RUE DE LA PAIX, 9, PARIS

LOCUMBA.

De la acreditada fábrica de M. Adrian Ward,

ofrece constantemente en venta

L. C. STAGG.

FELIX CONSTANTE,

AGENTE CONSIGNATARIO

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos a la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) límites de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elemento y buenas relaciones para el pronto despacho.

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y porteadores, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chalos y cuenta con almacenes de depósito para seguridades de la carga.

Ofrece sus servicios al Comercio y a los viajeros.

CIGARRILLOS.

DE P. A. ESTANILLO

DE HEBRA

Y PICADURA EXTRA FLOR

H. recibido constantemente

L. O. STAGG.



ACEITE de HOGG

ACEITE FRESCO de BACALAO, NATURAL, MEDICINAL

El mejor que existe puesto que lo obtiene la más alta temperatura en la

EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DE 1889

preparado desde 40 años en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Repúblicas Hispánico-Americanas, por los primeros sabios del mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tosa, Pericardio, etc.

Los Niños raquíticos, Húmedos, Erupciones del cutis, etc. Es mucho más activo que los Emulsionados que contienen mitad de agua, y que los blancos de Noruega, cuya extracción se hace por una gran parte de sus presidentes marinos. Es más sólido que el aceite de Triángulo. — Igual que la etiqueta de BELLO AZUL del Estado Español. Solo Proprietario: HOGG, 2, rue d'Anjou, PARIS, y en todas las Farmacias.

IMPRENTA COMERCIAL